



ふれあい

令和7年5月30日
京都市立第三錦林小学校
校長 吉岡健一郎

アタマムシのちえ

気温が上がり、虫たちの活動も活発になってきました。頭虫（アタマムシ）を知っていますか。この時期になると、鴨川の土手などで顔周辺に飛んでくる小さな虫です。いつも集団で飛んでいて、ときには頭にまとわりついてきて、振り払っても、振り払っても離れないことも。自転車通勤をしている教員によると、目の中に入ってくる数も一匹や二匹どころではないのだとか……。子どもの頃、頭にたかるから「頭虫」と呼んでいました。



さて、蚊柱と呼ばれるこの現象ですが、構成している虫は蚊ではなくユスリカ。しかもすべてオス。数百匹のオスが集まって、羽音を鳴らしてメスを呼び寄せるそうです。一方のメスは単独行動をしており、気が向いたら蚊柱の中に飛び込んで、相手を見つけるのだとか。驚きなのはユスリカの成虫は口や消化器官がないそうです。口がないので蚊のように血を吸ったりしないことはおろか、エサを食べることもできないそうです。一切エサを食べないから栄養を摂ることができず、1日から長くても数日で寿命を迎えるのだとか。残りわずかな寿命で子孫を残すには、一匹でのんびり出会いを待つなんてしていられない。蚊柱は、ユスリカのオス達の知恵なのです。大阪・関西万博でユスリカの発生が話題にあがっていますが、ユスリカ達にとってみれば、自然のサイクルに従って、子孫を残す時期を迎えただけなのですね。



2年生の子ども達は、今国語科の学習で「たんぽぽのちえ」という学習をしています。たんぽぽは花を咲き終えると綿毛を飛ばすことはよく知られていますが、その前に一度地面にぐったりと倒れてしまうそうです。枯れたかのように見えますが、種をつくる栄養をたくわむための知恵なのだと。そういえば倒れているたんぽぽ

を目にしたことがあるような気が、しないでもありませんが、これはまったく知りませんでした。身の回りの自然現象には、まだまだ私たちの知らない知恵がたくさん隠されているのかもしれません。草花や虫たちの活動が活発になってくるこの時期、ときには子ども達と一緒に散歩にて、野の自然に目を向けてみてはいかがでしょうか。

 6月

行事予定

- 6月 2日(月) 委員会
3日(火) 保健の日 再検尿
5日(木) 6年修学旅行
6日(金) 6年修学旅行
9日(月) にこにこ朝会 ひらがな聞き取りテスト
10日(火) 銀行振替 育成なかよしになろうね会
11日(水) ロング昼休み 読み聞かせ
12日(木) 大阪市音楽団本公演 ※全校6時間(15時35分下校)
13日(金) A L T
16日(月) 安全の日 読書の日 人権の日 クラブ
17日(火) 6年租税教室
18日(水) 学校運営協議会理事会
20日(金) 道徳授業参観 避難訓練・引き渡し訓練 P T A
24日(火) 成績週間 5年花背山の家
25日(水) 成績週間 5年花背山の家
26日(木) 成績週間 5年花背山の家 児童会
27日(金) 成績週間 研究会の日 A L T ※5年生3時間目登校
30日(月) 委員会 A L T

7月 行事予定

- | | |
|-------------------------|--------------------|
| 1日(火) 5年成績週間 保健の日 | 15日(火) 安全の日 個人懇談会 |
| 2日(水) 5年成績週間 避難訓練(土砂災害) | 16日(水) 読書の日 個人懇談会 |
| 3日(木) 5年成績週間 | 18日(金) 1学期終業式 給食終了 |
| 4日(金) 5年成績週間 | 19日(土) 夏季休業開始 |
| 7日(月) にこにこ朝会 クラブ | 21日(月) 海の日 |
| 9日(水) 読み聞かせ ロング昼休み | 22日(火) 授業予備日 |
| 10日(木) 銀行振替 個人懇談会 | 23日(水) 授業予備日 |
| 11日(金) 個人懇談会 | 28日(月) 全市水泳記録会 |
| 14日(月) 個人懇談会 | |

6月 銀行振替について

6月は10日(火)が銀行振替日です。給食費と教材費を集金させていただきます。銀行口座の残高をご確認ください。



1年生を迎える会

5月14日(水)1年生を迎える会を行いました。各学年ごとに歌やクイズなど、趣向を凝らした出し物を準備し、この日のために練習を重ねてきました。子どもたちからは、1年生を大切にしよう、三錦校の仲間として歓迎しようという様子が見てとれました。1年生も舞台に並んで座り、楽しそうに過ごしていました。

入学して2ヶ月が経ち、随分学校に慣れた様子が見られます。たくさんの友だちと、上級生に見守られながら、毎日楽しく遊び、学び、素直で元気な子どもにすくすくと成長していってほしいと思います。



成績週間

今年度も、働き方改革の一環として、学期毎に教職員の成績付けの時間を確保するために「成績週間」を設けます。成績週間は、5校時授業とし、部活動も中止とします。期間は、1週間程度とします。1学期は6月24日(火)から27日(金)です。ご了承ください。尚、花背山の家宿泊学習の期間と重なるため、5年生は7月1日(火)～3日(木)に行います。



6年 修学旅行

6年生が、6月5日(木)、6日(金)に修学旅行で愛知県へ行きます。関ヶ原古戦場や名古屋市科学館、リトルワールドなどを見学します。歴史や世界の国々の様子などを友達と一緒に学んできてほしいと思います。



水泳学習について

先日のお便りでもお知らせした通り、今年の水泳学習は京都踏水会様のプールをお借りして行います。3・4年生からスタートしますが、2学期に行う学年もあります。学年によって時期が異なりますのでご注意ください。お子様の学年をご確認いただき、ご準備の方をよろしくお願ひします。

5年 自転車教室

5月27日(火)5年生が自転車教室を行いました。川端署から警察官の方が来られ、交通法規に従って、安全に運転する講習をしていただきました。



子どもたちは運動場に設置したコースを実際に走行し、見通しの悪い交差点や駐車車両の横を安全に走行する方法を学びました。スラロームや低速走行



の技術コースでは「難しい!」「無理~!」などの声が上がってきました。

大阪市音楽団

大阪市音楽団の方をお迎えして、ワークショップを行いました。木管楽器、金管楽器、打楽器の特徴を、実物を鳴らしながら解説してくださいました。本物の楽器を目の前に、子ども達は興味津々で聞き入っていました。

写真は指揮者体験の様子。「この曲は何拍子かな?」片手を曲に合わせてふり、拍をとりながら考えていました。6月には本公演を予定しています。

